
CSC Newsletter 81 

 

2022-10-23 

1  

台灣北分團 

王緒安 

（ㄧ）7 月月會 

時間：7/19 下午 15:30~17:30 

地點：富陽生態公園（麟光站出口集合） 

出席：潘春旭、王琪、劉嘉玲、胡僑榮、蔡慎明、宋祖思、陳國森、嚴美萍、金秀

蓮、張敏儀、陳麗如、潘錫淦、莊筱敏、郭漢珍、趙雯玉、張陳允、簡婉玲、

張詠恩、周岫琴、沈安祈、葉翠雲、張正金、區紀復、黃秀娟、馬允如、黃柔

文、翠雲聖家堂的朋友。 

        前 2 次的月會都在線上舉行，這次月會希望大家能走到戶外共融，也因為我出國，很感

謝健行達人慎明大哥願意帶大家接近大自然，選擇走老少咸宜的富陽生態公園，和僑榮大哥

一起負責這次的月會。很高興從美國回台探親的漢珍和閨蜜雯玉也一起參與，還有第一次參

與月會活動的青年朋友柔文。結束後感謝僑榮哥為我們選定餐廳聚餐。感謝天主賜給大家一

個愉快的星期天聚會！ 
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（二）協助台灣青年日的服務：就醫志工 
      8/15：緒安，敏儀 

       8/18：緒安 

       8/19：孟柔 

 

 

  

 

（三）8 月月會 

時間：8/28 下午 2:00~7:00 

地點：天使教堂(新竹縣峨眉鄉湖光村十二寮 23-2 號) 

主題：參觀天使教堂、彌撒與共融 
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出席：饒志成神父、潘春旭、王琪、歐晉德、黃美基、宋祖思、王大公、金秀蓮、張

敏儀、劉巨烘、陳麗如、劉芸韶、郭五鳳、潘錫淦、趙雯玉、張陳允、簡婉

玲、張詠恩、黃龍章、陳順潮、張正金、陳小霞、林公楷、王緒安、林沁涵、

張心怡、陳莉慧、張蓉瑋、陸元駿、粘慧心、林思伶、洪郁淳、陳民峰、周岫

琴先生及子女、劉淙漢、何麗梅。 

主持：王緒安 

流程：14:00～14:50 導覽 

15:00～15:30 劉淙漢、何麗梅分享 

                      15:30～16:40 彌撒   

  16:40～17:20 介紹團員和拍合照 

  17:20～19:00 晚餐 

  19:00～賦歸 

彌撒禮儀  主祭：饒神父        輔祭：潘錫淦      釋經員：王琪      讀經一：金秀蓮 

                            答唱詠：陳莉慧    讀經二：王緒安   司琴：張陳允  

                            祈禱：陳麗如、潘春旭、林公楷、張敏儀 

這次月會我們非常榮幸，來到天使教堂有良哲為我們導覽，因為巨烘哥的關係可以邀請

到巨烘哥的二哥二嫂，也是重建天使教堂的靈魂人物劉淙漢和何麗梅夫婦為我們分享天使教

堂神奇的故事。 

       首先是等待十年的整理產權，在他們又相約去看這個已經成為網紅景點的荒廢教堂時，

與教堂旁邊的鄰居打探教堂到底要不要賣時，竟然找對人而輾轉終於買下一星期後就要賣給

別人且要剷平的教堂。 

       教堂快完工時需要跪凳，他們也希望能找到與教堂相匹配的舊跪凳，劉二哥請教新竹的

主教，剛好主教在耶穌孝女會的妹妹告訴主教，他們剛好因重建大樓釋出跪凳，當劉二哥請

教耶穌孝女會的修女跪凳大小時，剛好符合他們需要的數量和大小。又再次驗證天主都安排

好一切，我們只是祂的工具。 

       天使教堂祭台正上方圓形聖母窗飾，是 24 年前修台北聖家堂的彩繪玻璃剩下的一片、對

面的聖母加冕圖都是來自紐約，兩旁超過百年的 16 個天使圖案彩繪玻璃都是丁松青神父直接

打電話給紐約教區主教，從教堂廢棄物的倉庫運到台北。中間有四個苦路圖是來自巴黎，是

修復古畫戴老師從一位無財力再修破爛不堪四個苦路圖的神父手上買下，經由他修復成教材

而後放到天使教堂。聖母加冕圖原先是 4 塊殘破的畫，運回教堂時因為工人的疏失使得畫作

折兩半，在戴老師花一年時間清理舊的畫布，再花一年修補加新畫布填洞，裱褙，補色的精

工修復下恢復原貌（有摺痕）。完成時也吸引戴老師想要成為天主教的教友，目前正在慕道

中。 
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        整修教堂時發現有一個放聖母雕像的洞，因為教堂荒廢，原先的聖母雕像為德來小妹妹

會所保管，但已經放在他們會院不捨得釋出，因此，他們決定去新竹專門製作教會雕像的店

看看有沒有合適的，一問之下，才知道現在的店的老闆娘是老師傅的媳婦，老師傅就是 60 年

前製作聖母雕像的師傅，剛好店裡有一個類似大小的聖母雕像就買回，幾個月之後老師傅就

過世了！ 

教堂大部分的裝飾都是從國外來的，然而祭台卻是來自台灣。有一位造遊艇的佛教徒老

闆曾為聖愛營地的船修理而結識，為了修舊如舊，因此曾問他遊艇上有沒有適合的桌子可以

做祭台，因為沒有合適所以他決定做一個壓克力的祭台，因為聖母會入夢，因此每當聖母默

默走開，之後他就會繼續烤漆，一般鋼琴只需要烤 6 次漆，然而直到第 9 次烤漆，夢中的聖

母終於展笑顏，讓他放心的把祭台奉獻給天使教堂，不收分文！ 

團員心得分享 

公楷： 

天使教堂向我們展現： 

- 二位忠信謙遜的僕人，與天主及聖母合作的美妙經驗 

- 「匠人棄而不用的石頭，反而成了屋角的基石」  

來自紐約的窗花，巴黎的苦路圖，台灣的跪凳，青島教友捐贈的聖母像，以我們不明白的方

式一一出現，重建了在峨眉湖畔的教堂，也吸引了匠人加入慕道。 

- 聖母與天使教堂的重逢 

聖母，不斷出現在打造祭台的佛教徒老板的夢中，也以巧妙的方式回到了教堂的屋頂。在室

內的聖母，則託付了青島教友母親的遺願。 

「中華聖母堂」出現在稅籍資料上，但峨眉附近的老教友卻一無所知.... 

被天使看護的教堂，似乎就在等著巨烘的二哥二嫂，好使讓祂的巧妙計畫在我們眼前展現.... 

 

五鳳： 

天使教堂是一座感恩與反思的家。感恩，歷經滄桑被忽視的聖堂，能在十數名天使們的信德

和愛德中，傳承了耶穌聖心的光照。反思，被揀選的門徒，我們的使命，要在謙卑中執行所

授予的關懷服務於世的使命。 
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元駿： 

很開心很久沒再見到北分團的大家，所以當看到這行程時候就迫不及待的報名，昨天這個教

堂在從零開始時候我就有聽說耳聞了，聽著原本就熟識教堂導覽員念慈（多年好友），很早

就跟我說過這堂的成立過程以及報導的影片，當看到昨天完整樣貌時候，內心是無限的悸

動，它雖不比歐洲大教堂的氣派，但深深感受到小而巧的天使氛圍跟溫馨，感受到滿滿的天

主的愛，特別把這峨眉小鎮充滿一種特別其他地方沒有的人情味，也看到天主的手所再次賦

予這教堂與地方生命。 

 

緒安： 

感謝重建天使教堂的靈魂人物劉淙漢和何麗梅夫婦！藉著他們的堅持等待10年的整理戶籍，3

年獨資億元的慷慨奉獻，牽引著那麼多的貴人成為天使教堂重生的天使團隊，甚至慕道者。

我最感動的是修復古畫師戴敬晃，愛古畫如痴的他以非教友的身分將神父無財力處理的破爛4

張苦路畫買走，成為他修復的教材，最後又割愛給天使教堂，而又承擔艱鉅的修復聖母加冕

圖的工作。二年間似乎有聖神、聖母與衆天使的護持，在填洞，裱褙，補色精工修復後，成

為慕道者。更神奇的是製作祭台的佛教徒老闆，能體會聖母入夢的心意，在九次烤漆後終於

完成美侖美奐閃亮發光的祭台，而九次烤漆有如九次敬禮是最虔誠的祈禱。九在我們的文化

也代表長久與永恆，突顯祭台展現耶穌為我們永恆的祭獻與我們永久的紀念，實在神聖而傳

奇！ 

 

慧心： 

很高興這次有機會可以和北分團的大家一起去新竹峨眉的天使教堂朝聖！之前有聽見教友朋

友們在討論新竹有一對天使夫妻慷慨無私奉獻時間金錢和精力，並藉著天主聖神的作工，來

重建原本已經變成廢墟的老舊教堂。透過導覽員良哲的用心介紹，讓我們了解教堂在重建之

初和整個過程的艱辛與恩寵，真的令我相當感動！也讓我深深體會到在天主內，任何事都有

可能！我們身為天主的子民，但願我們時常保有一顆謙卑的心，勇敢和耶穌一起背起十字

架，勇於接受天主交付給我們的使命，並行走在光明之中。 
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（四）9 月月會 

時間：9/18 下午 2:30~5:00 

地點：台北市大安區溫州街 84 號 2 樓 

主題：靈修交談及赴美交流報告 

主持：王緒安 
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出席：潘春旭、王琪、歐晉德、黃美基、宋祖思、金秀蓮、劉巨烘、陳麗如、郭五鳳、潘錫

淦、張陳允、簡婉玲、王緒安、陳莉慧、胡僑榮、劉嘉玲、陳國森、嚴美萍、黃鳳

梧、陳孟柔、馬允如、季紅瑋 

閱讀資料：《〈基督服務團的建立和命名〉》（單國璽樞機，2004）  

靈修交談內容：閱讀單樞機的文章它帶給我什麼光照、感受、祝福、挑戰或邀請？  

請選擇最觸動的一點與我們分享。  

 

流程：14:30～16:30（張陳允) 分三組       

      -    歡迎及提醒 3 分鐘  

      -    小組時間 80 分鐘  

      -    天氣報告(5 分鐘) 

      -    文章默想(3 分鐘) 

      -    第一輪分享(4 分鐘/人) 

      -    第二輪分享(2 分鐘/人) 

      -    第三輪分享(一句話或一個圖像) 

      

 

           16:30～17:00 

          莉慧報告(10 分鐘) 

          討論(20 分鐘)  

 

  

  

基督服務團 2022 年 -青年赴美拜訪報告      莉慧 

非常榮幸且感恩，今年我有機會因為臺灣區團的提案與推動，前往美國拜訪了服務團在

北美的家人，此次是以美西分團為主的「南、北加州走一回」！特別是在疫情仍在影響的時

刻，使得久未出國門的大家，抱著許多未知的期待及些許擔憂。 

於此，首先要特別感謝北美區團長-鴻業大哥，以及美西北分團-天祥大哥，天祥大哥幾

乎是一口答應願意率先接待我們，甚至是安排好了頭幾天的防疫措施，包含戶外活動及相關

防疫準備…，還騰出他的家給我們先入住作為防疫隔離，否則多方考量之下，恐怕是很難成

行的。感謝天主，事情就這麼成了！北美的家人認為我們是過去和家人相聚的，因此不需要
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住旅館！縱然先前我們可能不熟，沒見過幾次面，甚至連對見面的印象都不深刻，因著主內

的大家庭、因著服務團比家人更家人的連結，讓我們一抵達就感受到家人的迎接，讓我們跨

越距離、跨越年齡地一見如故！ 

沿途旅程、感受和觸動皆太豐富，一時筆墨確實難以形容，也難以完整呈現所見所聞，

僅欲整理出以下兩點來表達我對此行的整體感想，盼能以粗淺地紀錄傳承我所觀察體會到的

服務團特質，及美西分團家人娓娓道出彼此交融之生命故事的匯集。最後，提出「省思與建

議」，以提供往後的北美訪問計畫、臺灣區團及北美區團的交流、合作和發展，除了建立在

家人的情誼基礎之上，亦能有更為具體的任務延續和普世教會之使命幅度。 

一、不同特質，皆能展現「出類拔萃」： 

    天主彰顯了祂的大能，讓我看到北美團員，展現華人在美國的環境中打拼，並且在自己的

角色與特質中活出基督徒的愛與出類拔萃的精神，以下分為四點來做敘述： 

（ㄧ）朱蒙泉神父的 Legacy : 

首先，不能不提及朱蒙泉神父，拜訪美西分團之前，我們這一代的年輕團員就常常聽到

朱蒙泉神父的名字了，並且片段地知道朱神父在世時，擔任服務團神師對於美西分團陪伴與

共同事業的建立與推動。而這次我們透過拜訪家人，終於拼湊出了較為完整的美西分團之版

圖，深刻體會朱神父在世時為美西服務團及團員深刻的影響。當然，鴻業大哥和展鋒大哥也

帶我們一睹朱蒙泉神父的 Legacy -「輔友中心」的樣貌，我還以為是一間辦公室而已，原來是

一棟位於加州大學柏克萊分校附近的房子呀！當初在幾位團員的努力之下，向親朋好友募

資、籌款，親友可以採投資的方式成為股東…而買下的房子（這個主意太聰明了！），由服務

團共同經營管理，特別服務了當時一批批從中國前往美國進修的學者，在加州租屋很貴，輔

友中心可以作為收費不高的宿舍，團員和志工們還陪伴中國學者熟深悉環境、帶他們去採

買、熟悉美國文化與當地生活……，隻身在外求學，若有當地的朋友陪伴，那會是多麼深刻

的恩惠啊！ 

而這也是朱神父的理想，中國的知識份子若能在這段時間，受到輔友的愛與關懷，以及

在心靈、思想上有所觸動，對他一生以及影響後世學子，將會有無限可能！或許就可由共產

黨的無神論及專制政權中跳脫出來，改造思想、貢獻自身才能，進而改造世界！當時的輔友

中心，成為了一個為華人學者服務的平台，當然，也凝聚起了美西團員們的感情與共同服務

工作。直到現在，我仍然能感受美西北團員對於輔友中心的投入與熱誠，雖然時空背景已經

不同，未來中國學者也不見得會再需要輔友中心了，未來的運用也還是未知數，但我們見證

了「輔友中心」在歷史洪流下是一個有著價值與意義的特別存在。放入祈禱中，也相信天主

的帶領。 
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（二）喜出望外的出類拔萃： 

    再者，此趟旅程中，北加州在天祥大哥與 Eddie 澤蒼大哥的協助與陪伴之下，特別安排了

我們到戶外參訪了 Sonoma 莊園，以及安排一趟加州開教歷史之聖堂古蹟朝聖之旅- Mission 

Trip 

        Eddie 大哥接待我們去參觀 Sonoma 莊園也陪同去 Mission trip 參訪，非常低調默默地陪伴

我們，讓我想到服務領導特質之一的：「管家（steward 或稱理家）」的身影，總是在一旁默默

地服侍著，隨時敏感到他人的需要而提供服務，帶給我們安心與歡笑，在他身上使我感受到

服務領導人的風範；而天祥大哥則是除了把我們當家人般地款待，更擔任北加州此行的導

遊，可謂帶著我們上山下海，並且擔任 Mission Trip 的介紹嚮導，幫助我們很快可以熟悉加州

的開教歷史、地理位置與環境…等。 

        才知道原來加州整個開拓文明的歷史，就是兩百多年前，美國尚未開國之前，有好幾位

西班牙神父（當然現在都已被封聖了）到這裡來開教的過程，朝聖了幾個 Mission Station 都相

當感動！一方面認識自己的天主教信仰在美國西岸的歷史與文明貢獻，傳播福音、造福眾

人，二方面也更認識加州了！不是只有商業、好萊塢電影產業、娛樂產業、度假聖地…等一

般旅遊團印象中的那種加州，而是更深刻地認識加州這塊土地，有著天主教信仰與歷史情

懷，為我來說是非常珍貴的一趟朝聖旅程！這次因為時間的關係只看了四個 Mission Station，

期待將來再去朝聖完整的加州 Mission Trip。感謝天主賜給我們這趟，出乎意料心靈收穫滿滿

的朝聖之旅！ 

參觀位於柏克萊附近，朱蒙泉神父推動的

輔友中心，見證了「輔友中心」在歷史中

的定位與存在意義（左起展鋒哥、靚琦、

元駿、璽婷、莉慧以及鴻業大哥）。 
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（三）「剛」與「更」精神：  

        接著，我也親身體會到北美團員展現出「剛與更的精神」，無論在生活中、家庭中、事業

與為人，善用天主恩賜的特質，能真誠做自己，也能為他人服務。 

        因著天祥哥的安排，我很幸運地在明昭姐家中造訪留宿了兩晚，早餐與睡前都可以暢談

聊天，是很自在的時光。明昭姐侃侃而談她所經歷的人生、婚姻與過程，以及她和四川大哥

的三位令她引以為傲的孩子，現都已成家立業了。她在分享時，眼中依然充滿了單純孩子的

喜悅和感恩！人生考驗是如此艱難，她說還好有基督服務團，也強烈感受到天主的無限慈愛

為她帶來平安喜樂。此外，明昭姐將簡樸生活帶到了北美，身體力行實踐簡樸生活，家中不

需要的她都不留，越少越自由、越能做自己，並且整潔有效率！明昭姐對於生命的堅毅，使

她依然熱誠投身在堂區的福傳工作與服務，無論是慕道班陪伴、邀請近人…樣樣來。我們在

北加州的最後一天，明昭姐在彌撒後帶著我們去看四川大哥的墓地，我們一同唱了四川大哥

最愛的歌-愛的真諦，感受聖神的臨在、相當觸動，而我從未見過的四川大哥，那天也和我們

在一起唱呢！ 

        令我感受到剛與更精神的代表，當然還有明慧姐與於永姐，這兩位學生時期的上下舖室

友，因著基督服務團友誼至今超過 50 年，分別在彼此的口中仍然稱讚對方是最棒的人、我最

佩服的人！這除了一輩子姐妹情誼之外，更說明了兩位大前輩都是剛與更精神的代表，才能

夠無論過了幾年，仍保持在這樣的狀態中，支持、欣賞著彼此！明慧姐在接受我們訪談時，

談到鄭爵銘神父當年對她的期許，還是十分激動、熱淚盈眶，令我們在當下也能感受到振動

與共鳴！難怪明慧姐是我們的典範，對於基督服務團的理想使命，如何為國家社會服務，她

仍有相當嚴格的要求與期許，同時也嚴格要求自身與時俱進，發揮更的精神，依然不斷地學

習、精進自己，使得我相當佩服！明慧姐創辦的「北美仁愛基金」，在美國是正式的 NPO 組

織，辦活動、募款幫助許多弱勢族群，同時也承接了凝聚北美區團的感情和共同事業，北美

腹地如此廣大，且美國文化個人主義興盛，團員間要聯繫或合作都不是那麼容易的，有了

「仁愛基金」除了能將資源彙整貢獻社會，更能為服務團帶來共同工作與事業，明慧姐真是

開啟Mission trip朝聖之旅的一天！ 
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繼承了諸位神長的深謀遠慮呀！如此一來，我也想到，可以與明慧姐討教、合作的一些層

面，非常期待日後跨世代的持續交流與合作。 

而堅維大哥也讓我們見識到了他在職涯上剛與更的精神，除了拜訪他的辦公室，位於舊

金山灣區的律師事務所，他也不吝與我們分享在美國工作，從工程師，再取得學位轉戰律師

的決心與過程，並且分享了華人在美國環境工作的經驗，非常清晰、精準與明確！難怪明昭

姐說她當初一定要邀請堅維大哥認識基督服務團，因為他就是與團體精神契合的人，頻率很

一致！堅維大哥也繼承了「簡樸生活」的使命，還特別提醒我們到消費較高的餐廳時並非服

務團的本意，若能體驗當地學生或上班族的飲食文化，可能簡單的路邊攤會更有深入認識當

地的意義，不鋪張、不浪費，表面背後的意義更為重要，身體力行、宣導簡樸生活的精神，

是服務團團員的樣貌。 

而其中還有一位人物也令我印象深刻，就是李思靈姐，在與我們見面訪談時，聊到她對

於臺灣教區到美國拜訪的神長們的協助與照顧，我們都很好奇為什麼思靈姐願意這樣做呢？

除了聊到過往的故事，她更不斷地

教導我們，對於神父、修女等神職

人員，一定要特別尊重、關心、愛

護他們，禮遇他們更是理所當然

的，因為他們終其一生為天主、為

教友奉獻自己，挑戰與誘惑更是特

別多，因此我們一定要特別愛護、

關心他們！這也讓我見識到資深團

員的堅持與風範。 

    

 

 

 

（四）海外資深團員的風範： 

        資深團員當中，除了拜訪明慧姐、於永姐、思靈姐，感謝美西南前分團長廷俠姐的接

洽，我也安排了去探訪陳雲門大哥，他是美國知名的 Huntington Library 的榮譽會員，並且這

個花園當中的中國式花園是由他所負責操刀設計的。談到他當年在成功大學求學時，鄭爵銘

神父和賈彥文主教就是他們的輔導，聊到了鄭神父對他們的陪伴、栽培與要求：出去是為了

要回來，而他出國念書那年正好是鄭神父過世的那年，記得鄭神父的使命，因著建築工程專

業，臺灣在發展建設的時期，他也回到臺灣設計規劃了臺灣的第一條高速公路…，為國家貢

獻自己的所長。 

在St. Clara堂，中文主日彌撒後合影。 
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        聽著資深團員聊聊這些故事，看似只是聊天分享，但其實為我們後生晚輩有著深遠的影

響與精神傳承！能這樣坐下來細細地品味資深團員們口述這些故事與歷史，我真的是太幸福

了，感謝天主！ 

 

     
 

 

 

       
 

 

二、家庭的「出類拔萃」—夫婦懇談 

在美西分團，也一定要提到朱蒙泉神父另一個影響性的工作，就是「夫婦懇談」，而同

時我也目睹了美西夫婦團員基督家庭的出類拔萃！此次見到面的夫婦團員有：總團長樹治大

哥伉儷、鴻業哥與盛芳姐、天祥哥伉儷、展鋒哥與凱雯姐、大公哥與漢珍姐、廷俠姐與藝甲

哥、麗琴姐與正宇哥、葉青姐與朱老爹、劉卓台執事與周珣姐、饒成哥與月雲姐、浣麗姐和

光興哥的三代同堂，及家葆姐與勇為哥…。每一對夫妻都有不同的相處之道，但是都是以基

督為主的家庭典範，無論經歷的什麼樣的家庭生活挑戰，夫妻關係仍然展現出婚姻聖召的堅

持與價值！這與世俗的價值恰恰完全相反，因此我也特別感動。因為我本來對婚姻沒有信

心，在加入服務團之後，臺灣區團已有許多對夫婦令我十分佩服與欣賞，帶給我正面鼓勵，

令我相信婚姻的價值，協助我對婚姻的負面觀感逐漸改觀，再加上這次到美西探訪了這麼多

對因著朱神父推動夫婦懇談的機會，而陸續加入基督服務團的夫妻，更是印證了天主教婚姻

價值的珍貴與重要。 

與明慧姐訪談，傳承鄭神父

使命、大風精神！ 
於永姐分享在德光女中的工作 

 

與思靈姐於舊金山 與陳雲門大哥於洛杉磯 
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        現今社會結婚率低、離婚率高，並且少子化等問題…婚姻與家庭的見證更會是很關鍵的

見證，例如，這次使我印象最深刻的是到麗琴姐和正宇大哥家拜訪時，才知道他們有個有特

別需要的孩子，在麗琴姐和正宇大哥身上展現了兼顧家庭生活又全心陪伴特殊孩子的堅強與

無怨無悔的愛，同時有天主同在、以基督為主的家庭，培養他完成了音樂博士學位，發揮音

樂才華。他們無私地與我們交談分享，聊到過程中的各種挑戰與感動，再看到這孩子與父母

之間的緊密關係與感情，以及麗琴姐和正宇哥夫妻間的夥伴和革命情感，聽他們分享一路走

來的心路歷程，以及對彼此的感謝，實在非常感動！ 

我想當今社會，特別是青年族群，著實迫切需要這樣的天主教家庭見證！因此，在這方

面，我想未來也能夠推對臺灣區團和北美區團一些合作與行動的方向，發現時代的訊號與需

求，服務團團員出類拔萃的精神展現並傳遞，亦能進而服務社會及正向影響社會，傳播福

音、幫助需要的人。 

整趟旅程收穫恩寵滿滿，感謝天主為我們一切的照料，最後一天的歡送 party，勇為大哥

出了考題，要我們四人一人一字形容此趟旅程，我們分別提出的四個字是：「火」「美」、

「恩」、「豐」。 

此趟訪美之旅，為我來說，感受服務團最大的資產是「人」，也就是「團員」，這些獨

一無二的人們，因著理想與使命，集結在基督服務團，傳承信仰、精神、工作、發揮特質，

在生活事業與家庭中，為耶穌作證，是出類拔萃的軟實力，而這些故事需要被傳頌。深刻體

會到基督服務團是比家人更親密、全身心靈的服務與照料，因為天主白白地給了我，因此我

也能白白地給出去。每一位接待我們的美西團員，都以全身心靈服務在每一個當下，這到底

是一個什麼樣的團體呢？若我不在其中成為一員，著實難以想像呢！ 

同時，對於傳承與缺乏年輕團員的焦慮感，臺灣地區和北美地區都存在著類似議題，當

然這也是後續必須行動的著手之處，如何培育有志之士，如何將福音打入青年的血液中，如

何凝聚起一批猛士守四方，將會是要持續與天主合作的關鍵，更是過去在服務團的諸位神長

們孜孜不倦的教導，以及我們現階段發現斷層與時代需求之外，銜接核心精神價值非常重要

的傳承。 
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三、 檢討與未來展望 

        很榮幸擔任此次臺灣區團出訪北美區團的代表之一，也須提出省思過後的檢討和反省，

以及展望未來能有更周詳的準備，以幫助更貼近目標與效果。針對此趟，提出兩點建議如

下： 

（一）準備與籌備期： 

1, 拉長準備期： 

建議規劃半年至一年來做整體計畫，同時準備個人身心狀態與培養團隊默契。應評估有

哪些部分需要花更多的時間？可以更聚焦在哪些層面？參與者的共融，應該如何設計與進

行？有哪些議題可以先準備共同反省？ 

2, 神師、輔導的機制： 

建議需要有神師在籌備期，以及包含行程前、中、後，進行「個別談話」和「團體談

話」，協助建立祈禱、分辨的基礎，與能夠在旅程因應各種突發狀況、文化衝擊，同時要承

擔使命和任務，以確保成員走在天主聖神的引導中。 

3, 人選自身能力裝備盤點： 

個人特質、身心靈狀態及健康管理等其他能力的裝備，是否具備且能承受？因為這不是

一般旅行團，朝聖與拜訪，需要深刻認識自己與夥伴的優缺點、驕傲與軟弱…等，建議需要

神師或資深團員的宏觀指導。 

4, 行程安排： 

行程如何安排是最適合及能達成目的的方式、天數如何訂定？此次只安排拜訪美西嗎？

亦可有北美其他區團的安排或視訊對談，參與之團員每天共同祈禱或是每日做心得分享與省

思。  

（二）訪問後的收尾期： 

1, 設立具體且能評估的量化指標： 

本次 4 位臺灣團員出訪大約花了 90%的時間都是與團員間的共融及認識團員，建議可以

設立更明確的目標、及評估標準，來考量時間分配的比例。 例如：（1）安排認識當地教會

青年， 接觸堂區青年會團體 or 青年福傳組織。 （2）認識了解美國教會面臨的挑戰，與台灣

教會交流。 （3）出訪之團員可以帶給當地教會哪些觀點與實作經驗。 （4）4 位團員訪美經

費近 50 萬元，所投入的時間與金錢成本，團體共同的期待是什麼？ 
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2, 出訪目的達成後的成效要求：  

如何進行檢討與改善？若以每位分團代表出訪之團員僅在各分團分享心得，恐怕缺乏定

期追蹤之成效，是否需思考如何延續此次訪美的效應，以及後續行動與合作之規劃與安排，

建立成員報告所能遵循的準則、標準及規範。 

例如：是否有產生臺灣區團與北美區團後續的交流及合作？是否有產生共同服務或行

動？或是洞察出什麼契機呢？ 

結論 

最後，我想提出的是：本次出訪的目的—亦即「成員所賦予的使命與任務」為何？是不

夠清晰的，如同上述反省中的第一點，本次因為決定出發的時程準備倉促，四位成員並無清

楚而聚焦的目的與使命，稍嫌可惜。本次因為出訪前準備略為倉促，目的與目標皆不夠明

確。因此，當時確實是將拍片計畫的訪談排進行程，做一個結合，當然也為服務團推動的

「拍片計畫」起了頭，拼出基督服務團北美這一塊版圖的輪廓，將繼續往下進行。 

本次出訪停留在服務團團員之間的共融層面，共融認識與熟悉固然重要，但建議若能兼

顧「普世教會」的精神與幅度，則更有意義。例如：與當地教會的堂區青年、青年會或服務

團二代的交流、社會議題的探討，福傳的經驗、困境與挑戰，面對社會變遷、分裂，婚姻與

家庭價值無法彰顯，美國當地的教會青年是怎麼看的呢？我們的教宗常提到的：移民、氣候

變遷、窮人的議題…等，臺灣教會怎麼看？美國當地教會怎麼看？彼此有哪些行動？未來是

否可能有所延續跨國或跨區團的合作？ 

若加上以上這些幅度，相信將對於號召青年更有力道，並且更能彰顯基督服務團的精

神。特別感謝臺灣區團和北美區團的合作與安排，感謝天主就這麼讓我們成行了！相信天主

必有祂的旨意！感謝讚美天主！ 

 

   

 


